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Can el presente articulo queremos cumpli-
mentar varios objetivos. En primer lugar
precisar muy sinteticarnente la importan-

cia de la ciudad de Baria en el pasado y su papel en
la investigaci6n de la protohistoria espanola a raiz
las excavaciones arqueo16gicas que en ella se han
practicado.

Tambien pretendemos dar a conocer a la opi-
ni6n publica una primera valoraci6n de todo 10acae-
cido entre elIde agosto de 2003 y el lOde agosto
de 2004 en relaci6n con el intento de construir un
enorme edificio de apartarnentos en una parcela no
protegida como BIC en Villaricos, en la que se sa-
bfa desde hace un siglo (estudios de Luis Siret) que
existfan importantes restos arqueo16gicos de epo-
ca punica y romana.

Por ultimo, plantear nuestra posici6n respecto
a Baria, para que sea excavada y sus restos puestos
en valor en el menor tiempo posible, como factor
clave para revitalizar patrimonial, cultural y
turfsticamente nuestra comarca. En este sentido,
queremos proporcionar respuestas end6genas para
solucionar de una vez por todas la cuesti6n de nues-
tro patrimonio hist6rico, arqueo16gico, monumen-
tal y natural. Para ello proponemos entre otras me-
didas, la elevaci6n de la tasa de licencia de obras
en un 0'7 %, asf como la creaci6n de un Instituto 0
Patronato Comarcal del Patrimonio y la Cultura
para gestionar los proyectos a llevar a cabo. El ob-
jetivo, ya no es s610 Baria. Deseamos que sean
excavados otros interesantfsimos yacirnientos ar-
queo16gicos de la Axarqufa, restauradas iglesias,
ermitas, castillos, palacios, parajes con valor
medioarnbiental, y se construyan varios museos de
envergadura en nuestros pueblos.

Las ruinas existentes en Villaricos son conoci-
das desde la llegada de los repobladores castella-
nos. Desde un primer momento se cit6 este lugar
como uno mas de los sitios probables donde pudo
estar la antigua Urci (Aguilas, Orce, Mojacar, Pe-
china y Almerfa), como 10 discuten Francisco
Cascales, el Padre Morote, el Padre Flores, Pascual
Orbaneja, etc. Sera ya en el siglo XVIII cuando al
menos dos historiadores se precien de situar en
Villaricos la antigua ciudad de Baria. Estos histo-
riadores fueron el Padre Mariana y el ilustrado
Antonio Jose Navarro. Tarnbien se pronuncia so-
bre las ruinas de Villaricos el viajero Sim6n de
Rojas Clemente, que sigue las tesis de Antonio Jose
Navarro '.

Un nuevo revulsivo sobre los restos de
Villaricos se da con el inicio de la rninerfa en Sie-
rra Almagrera a partir de 1838. S610 unos alios des-
pues de esta fecha se construye en Los Conteros la
fundici6n Carmelita, y durante las obras de cimen-
taci6n aparecen numerosas columnas y materiales
romanos y punicos de todo tipo 2. Es a partir de
entonces cuando aparecen varias lapidas, una de
ellas punica de las pocas que existen en nuestro

1 Dada la importancia que ha tornado el tema de las minas de 8aria
seria conveniente una actualizacion de todo el conocimiento existente
sobre esta ciudad. Respecto a la importanmcia que ya desperto en 10s
ilustrrados, vease el articulo incluido en esta revista de GUILLEN
G6MEZ, Antonio: «La Ilustracion a fmes del Antiguo Regimen. Via-
je de Simon de Rojas Clemente al reino de Granada: la Axarquia
almeriense (5-29 der mayo de 1805). [3' Parte]: La ciudad de Vera y
sus contornos», Axarquia, n° 9, (2004), pp. 98-101.
Z El historiador Sanchez Picon nos comentaba meses atras que una de
las columnas aparecidas en la cimentacion de la Fundicion Carmel ita
fue entonces vendida y se instalo en una tienda de tejidos de Vera
llamada La Catalana. Por otra parte hemos sabido que estos dlas iba a
tirarse al suelo el edificio de La Catalana, por 10 que es imprescindi-
ble que no se pierda con ello la mencionada columna.



Luis Siret (1860-1934)fue el que iuici6 el estudio sistematico y dio a
conocer al mundo cientifico la importacia de Haria.

pais,3 e incluso otra romana del ano 245 despues
de C. dedicada al emperador Marco Julio Filipo
que aclara defrnitivamente que las minas de Villa-
ricos pertenecen ala ciudad punico-romana de Baria
y no a ninguna otra4• Ademas una profusion de per-
sonajes locales, en su mayorfa cultos y ricos, co-
mienza a excavar esporadicamente con afan colec-
cionista, formandose algunas colecciones impor-
tantes, a las que habrfa que seguirles la pista. Entre
estos personajes destacan Ramon de Cala Lopez,
Miguel Flores Gonzalez Grano de Oro, Gregorio
Jose Bernabe Soler, Pedro Flores Gomez, Alfonso
Marquez Mula, Miguel Soler Marquez, etc.

Otro nuevo momento en las investigaciones se
produce entre 1890 y 1910. Dos son los protago-
nistas. Fray Paulino de Quiros, que lIevo a cabo

3 Vease el trabajo del padre Fidel Fita sobre la interpretacion del texto
pUnico de la 1lipida de de Ger-Astharoth aparecida en Villaricos (Ba-
letin de la Academia de la Histaria, vol. XLVI, mayo de 1905, pp.
428-429).
4 Sobre esta y otras lapidas escritas procedentes de Villaricos puede
verse LAzARO PEREZ, Rafael: Inscripciones romanas de Almeria,
ed,Cajal.

divers as excavaciones a titulo privado, costea-
das por los Padres Dominicos, orden a la que
pertenecia 5. Y mas especialmente Luis Siret
que realizo dos amp lias campafias. La prime-
ra en 1890, cuyos resultados, bastante escue-
tos se incorporan en su Espagne Prehisto-
rique6; y la segunda entre 1906 y 1908, sin
duda la mas importante, y que se saldo con
una serie de publicaciones, destacando parti-
cularmente Villaricos y Herrerfas. Antigueda-
des punicas, romanas, vigoticas y drabes, que
Ie publico la Real Academia de la Historia en
1908 y Ie sirvio para ser nombrado academi-
co correspondiente. Pero Siret fue mas alia al
lanzarse a teorizar sobre el mundo fenicio que
habia descubierto en Baria y publico tambien
algun libro sobre el tema en frances, como su-
cede con Les Cassitirides et l' Empire colo-
nial des pheniciens,7 10 que perrnitio el cono-
cimiento de este yacimiento en el ambito eu-
ropeo. Quiza fuera este reconocimiento de la
figura de Luis Siret entre los grandes arqueo-
logos europeos durante el primer tercio del
siglo XX, 10 que haga que investigadoras del
mundo mediterraneo de la Antigtiedad, como
Miriam Astruc, visite a Siret y complete en un
estudio los trabajos realizados por el maestro
sobre las tumbas de Villaricos. Esta magna
obra serfa public ada en 1951, una vez falleci-
do don Luis, y en elia su autora revela la per-
sonalidad de Siret, su profesionalidad como
arqueologo y su bondad humana de sabio.8

A partir de entonces se puede hablar de tres fa-
ses en las investigaciones que se han desarrollado.
La primera protagonizada por Maria Josefa
Almagro, que excavo entre 1975 y 1978 en la ne-
cropolis, y cuyo trabajo ha tenido amplia repercu-
sion en el mundo cientifico. Su titulo principal fue
La necropolis de Baria (Almeria), publicada en
1984 por el Ministerio de Cultura. Pero sus estu-

5 Fray Paulino de Quiros y Luis Siret fueron muy amigos y a veces
complementarios. EI primero hizo diversas publicaciones en los pri-
meros aiios del siglo XX sobre Baria en la revista Razon y Fe, aparte
del famoso discurso de inicio del curso 1894, dedicado a Villaricos.
Se conservan una serie de cartas entre ambos sobre Villaricos que pron-
to daremos a la luz.
• Esta obra fue traducida a1 castellano y editada con toda su dignidad
por la Editorial Arraez, en el ano 200 I.
7 Esta obra sera editada en breve por Arraez en su coleccion Siret de
Arqueologia. La obra original fue publicada en cuatro partes en la
revista francesa L 'Anthropologie: (Torno XVIII (1908), pp. 129-165;
Torno XIX (1909), pp. 129-165; Torno XX (1909), pp. 283-328; Torno
XXI (1910), pp. 281-312.
8 ASTRUC, M.: La necropolis de Villaricos, Comisaria General de
Excavaciones arqueologicas, Madrid, 1951.



Fotografia inedita fechada en 1912 en la que vemos a Luis Siret (sentado en la arena) rodeado de tres ninos, algunos de de los
cuales son sus propios nietos y otros de su hermano Enrique (situ ado de pie, el ultimo por la dcha). EI resto de personajes son
Adolfo Siret (de pie, ZO por la izqda), Adolfo ROdenas (su capataz), al maestro Manrique Flores y otros tecnicos de la Societe

Miniere d'Almagrera. Lo mas Uamativo es ellugar donde esta hecha la foto, justa donde se ha hecho ahora la excavacion: la Playa
de Siret. Vease a la izqda una caseta de madera. Detras un monton de minerales dispuestos para ser embarcados, y a espaldas de

Enrique Siret otra caseta, la que ba perdurado mas en el tiempo y que aparece en otras fotos de epoca (Co!. Juan Grima).

dios sobre Baria abarcan la joyeria, numismatica,
gastronomia, etc.9Fue a rafz de estas excavaciones
y de los resultados en ell as obtenidos, cuando el
Ministerio de Cultura se dirigio a los propietarios
para adquirir la propiedad y proteger el yacimien-
to. De no haberse tornado entonces aquella deci-
sion, seguramente Baria hubiera sucumbido ante
especulacion urbanfstica y el crecimiento natural
de Villaricos hacia el rio Almanzora.

La segunda fase ha estado protagonizada por
arqueologos almerienses ligados al antiguo Cole-
gio Universitario 0 la actual universidad, destacan-
do los trabajos de urgencia emprendidos por Jose
Luis Lopez Castro y Francisco Alcaraz. Fundamen-
talmente se han centrado en las zonas fenicia y
punica, situada bajo los solares y casas del pueblo.

• De especial inten:s es su libro Oifebreria Fenicio-punica del Museo
arequeo/6gico Naciona/, Madrid, 1986, (sobre Villaricos: pp. 88-132
Ylaminas XVI-XXXIV), en el que se observa el protagonismo de este
yacimiento arqueologico, que esta por encima 0 al mismo nivel que
Cadiz e biza, pero destaca con enorme ventaja respecto a otras ciuda-
des fenicio-pUuicas como Malaga, Adra, AlmuDecar, Cartagena, etc.

El propio J. L. Lopez ya presento un trabajo en otro
numero de esta revista valorando las actuaciones
llevadas a cabo en Villaricos.1O

La ultima fase pues es la que se ha desarrolla-
do en este ano 2004 y que ha dirigido la arqueologa
Rosa Morales, con sus luces (importantes), pero
tambien sombras. De estas excavaciones y de 10
que han supuesto se hablara mas adelante, ya que
ha existido -y existe todavfa- una agria polemica
sobre como se han realizado las excavaciones, el
temor que ha habido a que se construyera un edifi-
cio sobre el yacimiento y como llevar a cabo y en
que tiempo su futura puesta en valor.

Finalizamos este punto sefialando que Baria es
uno de los asentamientos espanoles de la Antigtie-
dad mejor conservados, ya que mas de un 50 % de

10 L6PEZ CASTRO, J. L.: «Villaricos, I00 aDos de excavaciones ar-
queologicas»,Axarquia, nO5 (2000). 19ualmente, Juan Alberto CANO
GARCiA tambien realiza un concienzudo analisis bibliogrlifico y un
un balance de los hallazgos que pueden considerarse ibericos, aspecto
bastante silenciado hasta ahora en las investigaciones (<<Unanecropo-
lis en Baria, Villaricos (Almeria)>>, Axarquia, nO9 (2004), pp, 11-32.
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su extensi6n (unas diez hectareas) se conserva en
perfecto estado bajo la zona BIC de Villaricos y las
propias casas del vecindario. Ademas las
excavaciones realizadas desde tiempos de Siret
hasta el presente han permitido que se haya podido
estudiar muy bien todo su pasado y que sus restos
esten inventariados, catalogados y expuestos en los
Museos Arqueo16gicos Nacional de Madrid y Pro-
vincial de Almeria.

III. BARIA: UN YACIMIENTO TRANSCEN-
DENTAL PARA NUESTRO PATRIMONIO AR-
QUEOLOGICO

De la importancia arqueo16gica de Villaricos
-ya 10hemos dicho- habla todo un proceso de des-
cubrimientos que se inici6 en las postrimerias del
siglo XIX. Figura protagonista -como en tantos
otros yacimientos de nuestra provincia- fue el in-
geniero Luis Siret (llegado a estas tierras de la
Axarquia almeriense en septiembre de 1881), que

sacara a la luz, entre otras muchas cosas, una
necr6polis con miles de enterramientos, per-
teneciendo los mas antiguos al siglo VII a.
C. Se trataba de una de las areas insertas en
la antigua ciudad de Baria, asentamiento cla-
ve en el proceso de colonizaci6n fenicia y
anexionada posteriormente al poder de
Cartago y Roma. A partir del siglo I d. C., ya
bajo dominio romano, la urbe modifica su
semblante con el traslado de la poblaci6n ha-
cia la misma ribera del Almanzora, don de
debi6 de estar el puerto, quedando el area de
actividad industrial en la zona costera. Pre-
cisamente, la gran jactorfa de salazones de
pescado y de elaboraci6n de garum, junto a
otras estructuras dedicadas a actividades sub-
altemas, es 10que ha aflorando ahora en esa
parcela en la que se pretendia la construc-
ci6n de un edificio gigante de 126 lujosos
apartamentos.

La salvaguarda y protecci6n del patrimo-
nio, en el mas amplio de su dilatado sentido,
es responsabilidad de todos, pero, indudable-
mente, de unos depende mas que de otros.
Porque, aunque pueda parecer 10 contrario,
cuando se comete cualquier atentado, cual-
quier desman contra nuestra herencia cultu-
ral, contra nuestro entomo medioambiental,
siempre hay un responsable que, nitidamen-
te, destaca sobre el conjunto. Y no siempre
este responsable es el ejecutor del desagui-

sado, sino aquella instituci6n que, pudiendo evi-
tarlo, 10 favorece por desidia 0 por cualquier otro
motivo espurio.

Algo de esto -y 10 decimos con profunda tris-
teza- venia ocurriendo en la pedanfa cuevana de
Villaricos desde ell de agosto de 2003. Fue enton-
ces cuando un grupo de vecinos·contemp16 at6nito
como una flota de carniones (ocho para ser concre-
tos), escoltados por dos grandes maquinas
excavadoras y un ejercito de operarios, invadia un
solar de casi una hectarea situado ala izquierda de
la torre vigia, entre el Mediterraneo y la carretera
costera que une Garrucha con San Juan de los Te-
rreros. Aquel viemes por la tarde se hallaba la ca-
nfcula en su cenit y la administraci6n de la Junta
de Andalucfa en la provincia de vacaciones; la
empresa promotora -posefda durante estos ultimos
meses por un imprevisto y subito ataque de sensi-
bilidad- quiso aprovechar entonces la especial co-



Vasijas aparecidas en la Sepultura n° 13 de Haria, segun fotografia publicada por Maria Jose Almagro,
perteneciente alas excavaciones realizadas en la decada de 1970 (La necropolis de Baria, pag. 229).

yuntura estival para, con celeridad y alevosia, con-
vertir este ataluzado trozo de terreno en un impo-
luto solar pronto a ser edificado. Se daban para tan
admirables intenciones un restringido plazo de tiem-
po: quizas el comprendido en un fin de semana de
intensa actividad a destajo.

La Licencia urbamstica dada por elAyuntamiento de
Cuevas del Almanzora

Eso si, nuestros concienzudos promotores con-
taban con una licencia de obra concedida graciosa-
mente por el Ayuntamiento de Cuevas del
Almanzora (15 de abril de 2003, en sesi6n extraor-
dinaria de la Comisi6n de Gobiemo), instituci6n
que deberia haber entendido el desarrollo de su
municipio de modo bien distinto a como 10 viene
entendiendo. i.,0 es que su unica pretensi6n cons is-
te en recalificar suelo para construir, sobre todo en
la costa, siguiendo esos desafortunados modelos de
los municipios vecinos? i.,Podrian entender, de una
vez por todas, que la protecci6n y puesta en valor
de nuestra riqueza arqueol6gica, arquitect6nica,
paisajistica y medio-ambiental constituye el ma-
yor atractivo frente a la homogeneidad del horrni-
g6n y elladrillo? i.,Podrian entender, al menos, 10
que significan conceptos tan basicos y esenciales
para nuestro futuro y el de las generaciones veni-

deras como el de desarrollo sostenible? Porque -y
nos seguimos preguntando-, cuando los represen-
tantes municipales otorgaron esa licencia de obra,
i.,desconocfan los tesoros que se ocultaban en el
subsuelo de ese terreno? Da absolutamente 10 mis-
mo que ese espacio estuviese 0 no protegido, por-
que en cualquier caso el Ayuntamiento de Cuevas
habria actuado 0 haciendo gala de una ofensiva in-
sensibilidad 0, 10 que aun seria mas grave,
abanderando la ignorancia como fundamento de de-
cisi6n, y ni una ni otra son precisamente cualida-
des de las que una instituci6n municipal deba va-
nagloriarse.

Cuatro meses antes de conceder licencia, el 30
de diciembre de 2002, en sesi6n ordinaria del Ple-
no Municipal, en su punto 2° del orden del dia,
aprueba definitivamente la modificaci6n puntual de
las Normas Subsidiarias de Planeamiento en
Villaricos, que hasta ese momenta habian contem-
plado aquellos terrenos como no urbanizables, dan-
do via libre a la concesi6n de una futura licencia de
obra, como asi se hizo. De nada sirvieron los infor-
mes desfavorables emitidos por las Delegaciones
de Obras Publicas y Cultura a traves de sus comi-
siones provinciales, ya que, al haber llegado fuera
de plazo -segun el Ayuntamiento-, se entendi6 que
hubo un silencio administrativo interpretado por los
de Cuevas como favorable.



Pero, por fortuna, aquella acelerada licencia de
obras no iba a ser suficiente. Los habitantes de
Villaricos, encabezados por un concejal del mismo
gobiemo municipal que habia concedido la licen-
cia y del que, en justicia, es necesario aqui y ahora
mencionar con orgullo su nombre, Francisco Garda
Marin, contactaron, recien iniciado el movimiento
de tierras, con un grupo de personas comprometi-
das con la salvaguarda de los valores culturales de
la comarca, y que tambien ahora nos sentimos pro-
fundamente orgullos de suscribir este articulo. II
Se estaba ante un atentado contra el patrimonio de
gran magnitud. Como despues se comprob6 in situ
y en los vertederos, fueron numerosos los restos
que afloraron y que las "baneras" (camiones)
traslasdaron como simples escombros hasta la ri-
bera del rio Almanzora, muy pr6xima allugar. Hasta
allf fueron a parar ceramicas, sillares, alguna co-
lumna de buen tamano, monedas, utensilios de hue-
so y otros restos que confirmaban por si solos la
importancia de un yacimiento aun sin excavar. Ni

11 En la tarde del viernes 1 de agosto comenzaron a llegar los camio-
nes a Villaricos y se empezaron a descargar las palas mecanicas. Ha-
cia las 7 de la tarde se iniciaron los trabajos de desmonte, sacando sin
tregua materiales del yacimiento hacia el vertedero del rio Almanzora.
Fue sobre las doce de la noche cuando Francisco Garcia Marin telefo-
ne6 por primerra vez a Juan Grima, contandole 10 que estaba suce-
diendo, aunque la respuesta de este fue que a esas horas no se podia
hacer nada. Estabamos en agosto, todo el mundo de vacaciones y ya
era medianoche.

A la manana siguiente, 2 de agosto, alas 8 '15 de la manana Fran-
cisco Garcia Marin volvi6 a telefonear a Juan Grima, muy preocupa-
do y alterado, casi en un estado de panico, y no era para menos, sena-
landole que ya estaban trabajando de nuevo los camiones y que, de
seguir a ese rilmo, en un dia 0 dos dejarian la parcela completamente
vacia y lisa. Juan Grima y Salome del Moral, su mujer, se pusieron a
actuar de inmediato, llamando a esas horas a Julian Martinez Garcia,
Director General de Bienes Culturales de la Consejeria de Cultura de
la Junta de Andalucia, que estaba de vacaciones en el Pozo del Fraile,
analizando conjuntamente la situaci6n y mirando los pasos que se po-
dian dar para parar las maquinas. Importante fue la labor de denunciar
los hechos a la prensa y otros medios de comunicaci6n, labor que
realiz6 Salome del Moral, que se puso en contacto con Sol Televisi6n,
Vera Comunicaci6n, Ideal, La Voz de Almeria, Cope de Mojkar, Ca-
nal Sur Televisi6n, Cadena Ser, etc. Hacia las 9'30 horas implicaba-
mos en el asunto a Enrique Fernandez Bolea, que fue hasta Villaricos
con la intenci6n de conocer directamente los hechos y a sacar fotogra-
fias de los destrozos arqueol6gicos.

Las gestiones poco a poco fueron dando sus frutos. Hacia las II
horas ya habia un grupo importante de gente de Villaricos en la parce-
la, siempre con la actitud combativa y demunciante del concejal Paco
Garcia Marin. Tambien llegaron a esa hora una dotaci6n de la Policia
Municipal acompanada de uno de los propietarios; varios componen-
tes del SEMPRONA de la Guardia Civil, y finalmente el propio Di-
rector General de Bienes Culturales. Alas 11'30 horas de la manana,
tras una serie de requerimientos a la empresa que hacia el desmonte y
alas Fuerzas de Seguridad presentes, qued6 paralizada la actividad de
desmonte, haciendose cargo la Junta de Andalucia de la situaci6n ante
la infinidad de restos que estaban apareciendo y destruyendose sin
ningim pudor. De momenta Baria estaba salvada.

siquiera la puesta de sol acab6 con aquella activi-
dad frenetica; la empresa promotora tenia prisa y
los camiones, con las luces encendidas, continua-
ron con su ruidoso devenir de carga y descarga ante
la impotente mirada de un pueblo indignado.

En un analisis frio, despues de un ano transcu-
rrido, hay que senalar que fue una suerte poder co-
municar en aquellos momentos con Julian Martinez,
director general de Bienes Culturales de la Junta
de Andaluda, que se volc6 en la salvaguarda de la
legalidad y orden6 al SEPRONA que se personase
en Villaricos y procediese a la paralizaci6n de la
obra. Y no s6lo eso, tambien el se desplaz6 hasta
alIi para comprobar directamente la barbaridad co-
metida. Eran aproximadamente las 11.30 de la
manana del sabado 2 de agosto y hasta ese preciso
instante la actividad de maquinaria y carniones no
habia cesado, ni tan siquiera cuando el SEPRONA
comunic6 al encargado la orden que habia recibido
del Director General. S6lo con la llegada de este
ultimo se paralizaron definitivamente los trabajos.
AlIi estuvimos observando el destrozo que en tan
s610 ocho horas se habia producido: la aparici6n
de un muro y la profusi6n de restos ceramicos es-
parcidos por doquier eran prueba evidente de 10que
habia estado a punto de perderse para siempre bajo
una mole de siete plantas.

Sea como fuere, la paralizaci6n cautelar de los
trabajos era ya un hecho que los responsables mu-
nicipales querian acotar en el tiempo a unos escasos
treinta dias, advirtiendo su concejal de urbanismo de
que, si en ese periodo de tiempo no se recibia nin-
gun informe de la Delegaci6n de Cultura, dejaria el
asunto en manos de su gabinete juridico, 10que ve-
nia a demostrar, una vez mas y con absoluta nitidez,
cuales eran las pretensiones de la administraci6n
municipal con respecto a este solar.

Mientras la radio y la prensa provincial y co-
marcal se hadan eco en los dias sucesivos de 10
que en Villaricos habia aconteciendo.

Asimismo comienzan a llegar allugar los pri-
meros tecnicos de la Delegaci6n de Cultura. Du-
rante la visita de la arque610ga provincial, Ana
Navarro, y lajefa del Departamento de Protecci6n
de la Delegaci6n de Cultura, Ma Angeles Saez, para
valorar los danos, se vuelve a incidir sobre la ile-
galidad de los trabajos realizados dada la impug-
naci6n del perrniso. Partiendo del reconocimiento
de 10sucedido como un verdadero atentado contra
el patrimonio de todos, los tecnicos de Cultura ela-
boran su informe en el que desde el principio sos-
pechan de que los hallazgos encontrados pertene-



cen al asentamiento romano de Baria. Poco tarda-
ria en confirmarse tan feliz extremo, pues a princi-
pios de septiembre Cultura reconoce que los restos
arqueol6gicos encontrados en Villaricos pertene-
cen a ese perfodo, pero -segun esta misma admi-
nistraci6n- faltaba por determinar la importancia
de los hallazgos. Se hacfa necesaria, por consiguien-
te, una intervenci6n de urgencia cuyos gastos iban
a correr cargo de la empresa constructora. De este
modo, el 9 de septiembre, representantes de la
promotora y tecnicos de la Delegaci6n dan a cono-
cer las directrices de los trabajos arqueol6gicos que
se realizaran durante los pr6ximos meses. Por esas
fechas, la empresa ya ha contratado a una
arque61oga, Rosa Morales, qui en en sus primeros
informes admite que los restos hallados en el solar
pueden pertenecer a una fabrica de salazones ro-
mana.

Pero claro esta, l,cual es el origen de esta pole-
mica y vergonzante situaci6n? La respuesta, en este
caso, es facil, inquietantemente facil, porque todo
parte de la desprotecci6n de esta parcela de la dis-
cordia. En efecto, mientras que otros sectores de
Villaricos gozan de la seguridad que les confiere la

figura BIC (Bien de Interes Cultural), el caso que
nos ocupa se hallaba desde hacfa decadas al mar-
gen de cualquier tipo de protecci6n por parte de la
administraci6n auton6mica, a quien competfa tal
declaraci6n. Cuando el 26 de octubre de 1983, a
traves de Real Decreto, el Ministerio de Cultura
declara el yacimiento de Villaricos Bien de Interes
Cultural, como monumento hist6rico-artfstico de
caracter nacional, no incluye este solar entre los
espacios protegidos. Tampoco, trasferidas las com-
petencias a la Junta de Andalucfa (Real Decreto 864
/ 84, de 29 de febrero), se contemplaba protecci6n
alguna para el mismo en la delimitaci6n realizada
mediante Decreto el22 de abril de 1987. Yenton-
ces fue cuando cuestionamos, esta vez a la admi-
nistraci6n auton6mica, por haber creado una isla
desprotegida en medio de un mar convenientemente
salvaguardado, maxime cuando de todos era cono-
cida la riqueza arqueol6gica de la totalidad de la
zona. A la Delegaci6n de Cultura no se Ie ocuma
otra cosa que responder con el manido argumento
del error administrativo, un falio administrativo que
se cometi6 no se sabe cuando ni por quien, pero
que nos dejaba al descubierto frente ala insensibi-
lidad dominante y a los continuos ataques contra el
patrimonio. Hay que decir, para conocimiento de
todos, que nuestro Estatuto de Autonornfa, en su



Yes que la Resolucion de 21 de agos-
to de 2003, de la Direccion General de Bie-
nes Culturales, por la que se procedia a la
inscripcion en el CataJogo General del Pa-
trimonio Historico Andaluz, como zona
arqueologica, el yacimiento de Villaricos,
ni nos hacia abrigar esperanzas de futuro
ni nos permitia ser optimistas. Mas bien al
contrario, el Capitulo VI nos inquietaba

con el anuncio de una normativa especifica que se
cemia sobre 10 que se habfa bautizado como Sector
8, es decir sobre la parcel a de la polemica. Se afir-
maba de este que correspondia al asentamiento ro-
mana y que ocultaba la factoria de salazones, afia-
diendo que en caso de edificacion de nueva planta,
el promotor deberia "realizar las actividades ar-
queologicas necesarias para la proteccion del pa-
trimonio que pudiese existir en el subsuelo", bajo la
supervision de la Consejeria de Cultura, de la que
habria que obtener autorizacion previa para "cual-
quier obra que suponga remocion 0movimientos de
tierra". Acontinuacion, en el punto 21, volvia a in-
fundimos un logico temor: "Cuando seajustifica-

Una de las cuestiones que preocupo a la opinion publica de Villaricos y que
dio lugar a la polemica fue el uso de maquinaria pesada en la excavacion ar-
queologica: camiones, retros y pal as, que a veces trabajaban directamente en
las cuadriculas. He aqui dos ejemplos. Arriba una pala entra directamente en
una cuadricula a sacar tierra ante la mirada del arqueologo. Abajo, una retro
trabaja directamernte en el inicio de una cuadricula (Fotos Cristobal de Haro).

articulo 12.3, establece como objetivo primordial
"afianzar la conciencia de identidad andaluza, a
traves de la investigacion, difusion y conocimiento
de los valores historicos, culturales y lingiifsticos
del pueblo andaluz en toda su riqueza y variedad",
teniendo atribuida actualmente las competencias ex-
clusivas en materia de patrimonio historico, artis-
tico, monumental, arqueologico y cientifico. Ade-
mas, con fecha de 3 de julio de 1991 el Parlamento
de Andalucia aprueba la Ley del Patrimonio Histo-
rico Andaluz, creandose en su seno el CataJogo Ge-
neral del Patrimonio Historico Andaluz como ins-
trumento eficaz para la proteccion de los bienes en
el incluidos, atribuyendose ala Consejeria de Cul-

tura, a traves de su Direccion General de
Bienes Culturales, la formacion y actua-
lizacion del mismo. Y a pesar de este
amplio fundamento legislativo, la unica
administracion capaz de poner fin a este
ataque contra el patrimonio de todos los
andaluces actuaba con la lamentable in-
decision 0 desidia de quien tiene algo que
ocultar, sin atajar esa mas que probable
perdida de patrimonio que conllevaria
cualquier intervencion urbanistica en la
zona.

Desde el primer momento argumen-
tamos que no podia haber una solucion
negociada porque los intereses eran mu-
chos y variados; desde el primer momen-
to exigimos que se impusiese la valentia,
la coherencia y la responsabilidad de los
unicos que podian convertir este solar de
1.68 hectcireas en un intocable Bien de In-
teres Cultural. Sobre la Consejeria de
Cultura recaeria siempre la sombra de una
decision no adoptada, porque a esta insti-
tucion y unicamente a esta institucion se
Ie habria responsabilizado de 10 que se
hubiese perdido, pudiendo haberse salva-
do para disfrute y orgullo de todos.



En los vertederos donde se arrojaban los escombros y tierras desechadas de la excavacion aparecieron todo tipo de materiales.
En la imagen se han colocado en la superficie algunos ejemplares ceramicos de los que hallaban por doquier

(Foto Cristobal de Haro)

ble la construccion de edificios, estos deberdn ser
compatibles con la integracion y valorizacion de los
restos arqueologicos que pudiesen aparecer. En todo
caso, en los proyectos de edificacion de inmuebles
de nueva planta se optard siempre por el sistema de
cimentacion menos nocivo para los restos arqueo-
logicos, con una profundidad nunca mayor a los 50
centfmetros". En definitiva, la salvaguarda del sec-
tor 8, a diferencia de otros sectores de esta zona ar-
queo16gica en los que la protecci6n era integral, se
hallaba condicionada al resultado y valoraci6n que
de la excavaci6n de emergencia se realizase, pero,
de cualquier modo, la posibilidad de que en ese so-
lar finalmente no se construyese era, cuando menos,
remota.

De nuevo nos atormentaba la falta de compren-
si6n, wor que una parcela en la que se aseguraba
la ubicaci6n de la factoria de salazones tenia un
tratamiento diverso del sector colindante en cuan-
to al futuro de su protecci6n? l,Por que este agra-
vio? Tampoco entendiamos por que el error adrni-
nistrativo argumentado por la Consejeria no era
subsanado de una vez por todas. No lognibamos
comprender por que no se dejaban de medias tintas
y procedian a la declaraci6n definitiva de la rnisma
como Bien de Interes Cultural. En aquellos mo-

mentos, preferiamos pecar de ingenuos que de mal
pensados.

El 26 de noviembre de 2003, mediante Resolu-
ci6n del Director General de Bienes Culturales de la
Consejeria de Cultura, se autorizaba definitivamente
la intervenci6n de emergencia. Algunas semanas
despues, elll de diciembre, comenzaban los traba-
jos de limpieza y acondicionarniento de la zona.

Por fin, con un cielto retraso sobre 10previsto,
en la segunda quincena de enero se inicia la excava-
ci6n de emergencia que la promotora habia optado
por financiar como paso ineludible, impuesto por la
Consejeria, hacia la futura materializaci6n de su
macroproyecto urbanistico. Siete arque610gos y 20
operarios, bajo la direcci6n y coordinaci6n de Rosa
Morales, cornienzan su intervenci6n arqueo16gica
sobre una superficie de 3.600 metros, es decir el45%
de la extensi6n total del terreno susceptible de urba-
nizaci6n (8.000 metros). Con una inversi6n aproxi-
mada de 400.000 euros, el estudio de Morales pre-
veia unos seis meses de trabajos en la zona, basan-
dose estos en la profundizaci6n de catas distribuidas
en damero: 010 que es 10rnismo, sobre el total de los



Una imagen del dios Baco pintada en estuco descubierta
en una casa rica situada en el area industrial de Baria

(Foto Juan Grima).

8.000 metros se repartfan las catas de superficie mas
o menos homogenea que, alineandose, abarcaran la
totalidad de la parcela, quedando entre cata y cata un
espacio sin excavar (un 55%).

Como resultado de esta actuaci6n comienza a
ver la luz 10 que la propia arque6loga nos defini6
como la zona industrial de Baria, que alberg6 una
gran fabrica de salazones entre los siglos I y V d. c.,
asegurandonos con rotundidad que los numerosos
restos extrafdos durante estos cuatro ultimos meses
nos hablaban de diferentes etapas romanas, sin que
hasta el momento se hubiesen encontrado vestigios
de epoca fenicia. En la parte excavada hasta enton-
ces habfan aflorado los talleres de la factoria, gran-
des piletas de salaz6n, un aljibe, una mini terma,
mosaicos y abundantes anforas,jarras, ceramicas y
utensilios de hueso que tuvimos la oportunidad de
contemplar durante nuestra visita al yacimiento el
pasado 28 de abril, en la que contamos en todo mo-
mento con la companfa y explicaciones de la
arque6loga directora de la excavaci6n.

Como ya ocurriera en agosto de 2003, ahora
volvfamos de nuevo a escuchar la preocupaci6n y
alarma de algunos vecinos de Villaricos que se ha-
bfan reunido con dos arque6logos despedidos de la
excavaci6n y que contaron las actuaciones poco
profesionales que se estaban realizando en las
cuadriculas que se excavaban. En efecto, les co-
mentaron que en el yacimiento se estaba utilizando
maquinaria semipesada para abrir y profundizar en
las catas, 10 que segun su opini6n y experiencia,
resultaba impropio para una intervenci6n de este
tipo. A rafz de esta denuncia algunos vecinos em-
pezaron a visitar las escombreras, y mas concreta-
mente los montones de escombros y tierras que lle-
vaban hasta allf los camiones desde la excavaci6n
arqueo16gica. Y, en efecto, empezaron a aparecer
decenas de monedas, casi todas romanas, aunque
habfa algunas de la ceca de Baria con diosa Tanit y
la palmera. Tambien se podfan ver todo tipo de ce-
ramicas (campanienses, sigillatas [algunas con se-
110 de alfarero], y de todo tipo, sobre todo
anf6ricas). El colmo fue hallar un pequeno trozo
de marmol perteneciente seguramente a un a pie
de una escultura humana de tamano natural. l,C6mo
era posible que se estuvieran Qespreciando todos
estos elementos de la vida material? l,Por que no se
cernian las tierras que se sacaban de la parte poten-
cial de las estratigraffas?

Los habitantes de Villaricos -con buena l6gica-
acusaban a los responsables de la excavaci6n de es-
tar realizando los trabajos con excesiva celeridad y
escasa meticulosidad, y culpaban de todo ello a la
arque6loga y a sus metodos poco ortodoxos, auspi-
ciados quizas por las presiones que de la empresa
promotora estaba recibiendo 0 de la misma limita-
ci6n de tiempo que se habfa impuesto.

Ante estas denuncias, quisimos acercarnos al
lugar de la excavaci6n. Cuando planteamos a la
arque6loga las preocupaciones de los vecinos y las
nuestras propias sobre la utilizaci6n de maquinaria
en los trabajos, ella respondi6 que su empleo esta-
ba contemplado en el proyecto que Ie habfa sido
aprobado por Cultura, y se justificaba por la exis-
tencia de una capa de escoriales procedentes de la
antigua fundici6n Carmelita (siglo XIX) que seria
gravosa -en trabajo y tiempo- descombrar mediante
otros metodos manuales. En cuanto a los abundan-
tes restos arqueo16gicos que, segun los de Villaricos,
habfan acabado en el vertedero, con la consiguien-
te perdida de riqueza patrimonial, se defendfa di-
ciendonos que, aunque toda la tierra se cribaba an-



tes de despreciarla definitivamente, podia ser que
algo se Ie hubiese escapado. Sin embargo, cuando,
con posterioridad a nuestra visita y entrevista con
la arque6loga, nos vimos con los representantes de
la Asociaci6n «Existimos» de Villaricos, estos nos
mostraron una grabaci6n de video en la que la ma-
quina entraba y salia continuamente de una de las
catas, 10que no se ajustaba con exactitud alas jus-
tificaciones que poco antes habia argumentado Rosa
Morales. 12

Durante los primeros dias de este mes de mayo,
la noticia sobre destrozos arqueo16gicos en
Villaricos salta a los medios de comunicaci6n co-
marcales y, posteriormente, a los provinciales, ex-
poniendo las declaraciones encontradas de vecinos
y tecnicos. Asi, mientras los primeros manifiestan
"tener pruebas confotos y hemos grabado un vzdeo
donde se ve peifectamente como se mete la maqui-
na dentro de las mismas catas y mete la pala, saca
la tierra y luego la echan a un vertedero donde
finalmente hemos encontrado monedas romanas,
objetos pesados, columnas 0 trozos de escultura,
10 que demuestra el poco rigor cientifico con el

12 Esta reunion se mantuvo entre Enrique F. Bolea y Rosa Morales
con toda cordialidad antes de salir el tema en la prensa. Hay que pre-
cisar que Rosa Morales Ie nego a Enrique la posibilidad de sacar foto-
grafias para cubrir con ell as un futuro articulo en esta revista.

que se estan llevando a cabo los trabajos" (Ideal,
3 de mayo de 2004) 13; la arque610ga contrarresta
diciendo que "no hay expolio, la intervenci6n es la
adecuada y no se esta cometiendo ninguna irregu-
laridad", para apostillar mas adelante que las mo-
nedas y los restos del vertedero "no son de ese ya-
cimiento" (Ideal, 4 de mayo de 2004), afirmaci6n
esta ultima que contrastaria con aquella posibili-
dad aceptada de que algo se pudiese haber escapa-
do. La Delegaci6n de Cultura, ante la polemica
suscitada, envfa a la zona a uno de sus inspectores,
quien, tras la visita, admite al menos oficialmente
que los trabajos de excavaci6n se estan realizando
con todas las garantfas, aunque se ha sabido que
hubo informes intemos que sefialaban otra co sa. 14

La Asociaci6n de Vecinos Existimos, mientras
tanto, se habia puesto en contacto con el Ayunta-

13 El articulo publicado en Ideal el 3-5-2004 por Maria Antonia
Carmona fue de una gran valentia, al sacar en la portada del periodico
las denuncias de los habitantes de Villaricos respecto a como se esta-
ban ejecutando las excavaciones, ya que, hasta entonces nadie habia
querido oirles.

14 Esta es la (mica lectura que puede hacerse. La decision tomada
varios dias despues por parte de Cultura de proteger las escombreras a
donde se habia tirado la tierrra procedente de las excavaciones, solo
se explica porque tras la inspeccion de las mismas, se comprobo que
estaban llenas de restos arqueologicos de importancia, 10 que de algu-
na manera daba la razon a los vecinos de Villaricos, aunque oficial-
mente se dijera otra cosa.



miento para denunciar el dafio que se estaba reali-
zando en la zona arqueo16gica debido a la utiliza-
ci6n de maquinaria pesada en las catas que se esta-
ban abriendo, y a la falta de criba de tierras y es-
combros que se depositaban en los vertederos pr6xi-
mos, con la consiguiente perdida de riqueza arqueo-
l6gica. Ante esto, el Ayuntamiento, a traves de su
Concejalfa de Urbanismo, remite solicitud (30 de
abril de 2004) a la Delegaci6n de Cultura para que
sea esta la que realice las inspecciones necesarias
sobre el yacimiento y adopte las medidas necesa-
rias para la protecci6n del patrimonio de la zona.
Ademas, la misma Asociaci6n dirige escrito a la
Delegaci6n de Cultura, exponiendo identic as pre-
ocupaciones sobre el particular. La respuesta, con
fecha de 4 de mayo, dice: "La intervenci6n se esta
realizando con total sujeci6n a proyecto y a las di-
rectrices emanadas de esta Delegaci6n Provincial.
En ningun momenta se ha producido destrucci6n 0
deterioro del yacimiento. Todo 10contrario: la zona
esta siendo objeto de un completo estudio arqueo-
16gico que esta dando como resultado gran canti-
dad de material y datos hist6ricos ... " .

No hemos querido nosotros convertir en pro-
tagonista y responsable de 10que en Villaricos ocu-
rre a la arque6loga directora de la excavaci6n, ni
mucho menos. Sabiamos quienes eran los respon-
sables de este atentado, porque -y que quede cla-
ro- 10 extremadamente grave no es 10 que estaba
aconteciendo en aquellos dias, no; 10 lamentable,
10 que pollia en duda alas mismas administracio-
nes que tienen que velar por la salvaguarda de nues-
tro patrimonio, es que en pleno siglo XXI el inte-

Con esta imagen
podemos hacernos una
idea del gran potencial

estratigrafico que
presenta Baria. Arriba
una balsa de salazones,
actividad fundamental
de la economia de la

ciudad
(Foto Juan Grima).

res general, la conservaci6n de nuestro patrimonio
arqueo16gico, hist6rico y cultural, estuviese supe-
ditado a los intereses econ6micos de unos pocos. Y
Ie preguntabamos a los responsables de la
Consejeria de Cultura: (,por que no cumplen uste-
des con los cometidos que les confiere el Estatuto?
Para ello tenemos una administraci6n auton6mica
que pagamos todos, y no s6lo esos a los que uste-
des parecen privilegiar. Y les recordabamos a los
mismos que la administraci6n auton6mica estaba
ahf para tomar decisiones, exigi~ndoles que las
adoptasen de una vez por todas, que fuesen valien-
tes, que deshiciesen el entuerto 0..., que cargasen
siempre con el peso de la ineptitud, de la irrespon-
sabilidad y de no sabemos cuantas cosas mas.

Las respuestas y mensajes que estabamos reci-
bien do desde las distintas administraciones, mas
que contribuir a nuestra tranquilidad, nos llenaban
de inquietud y desasosiego. Por esta raz6n, resulta-
ba prioritario organizarnos en una estructura
asociativa desde la que reivindicar, de manera efec-
tiva, nuestro objetivo primordial: la protecci6n in-
tegral del sector sobre el que se queria edificar y su
futura puesta en valor. Asi, el pas ado 15 de mayo,
la asociaci6n vecinal de Villaricos Existimos con-
vocaba una asamblea general a la que eran invita-
das decenas de personas del mundo de la cultura
de la comarca. Nace entonces Unidos por Baria
que, desde ese preciso instante, exige que las ad-
ministraciones ejerzan la responsabilidad que les



Todas las cuadriculas excavadas han proporcionado innumerables restos materiales, sobre todo murarios, de ciudades
de varias epoca superpuestas, como si fuera una marana constructiva, como se aprecia en este ejemplo. (Foto Juan Grima).

corresponde como representantes del pueblo. Para
ello sus miembros escriben en la prensa comarcal
y provincial, acuden a programas de radio y televi-
sion, hacen carnisetas reivindicativas, buscan fIr-
mas, crean una pagina web en internet
(unidosporbaria.org), etc. En ello segufamos con
un apoyo cada vez mas amplio y rotundo, y nues-
tro teson, nuestra inquebrantable defensa de una
reivindicacion que siempre habfamos crefdo justa,
nos ha deparado una primera victoria: la Junta de
Andalucia ha otorgado la maxima proteccion so-
bre el afamado sector 8. jPor fIn la declaracion de
Bien de Interes Cultural!

En efecto, el primero de julio de este ano, nos
despertabamos con una buena nueva, de la que se
hacia eco la prensa provincial y otros medios de co-
municacion: "No se podra edifIcar en la zona ame-
nazada de la vieja Baria" (La Voz de Almeria, 1 de
julio de 2004). Asf rezaba el titular de primera pagi-
na que recogfa la decision adoptada por la Consejeria
de Cultura y que constitufa una de las medidas ini-
ciales de Ana Celia Soler, recien nombrada delega-
da de Cultura en Almeria. Se otorgaba, pues, la mm-

ma proteccion sobre el sector 8, 10que signifIcaba
que en el futuro esta zona no serfa susceptible de
urbanizacion. La administracion autonomica funda-
mentaba la medida en la importancia de los restos
que la excavacion de Morales habfan sacado ala luz.
No 10ponfamos en duda, pero sabfamos que el pa-
pel de Unidos por Baria y el movimiento colectivo
que habfamos 10grado aglutinar en tomo a nuestras
reivindicaciones y propuestas -que habfa crecido
como una bola de nieve en escasos tres meses- in-
fluyeron decisivamente en esa acertada decision fI-
nal. Porque, no nos enganemos, todos 10sque tenfan
que conocer 10que escondfa el subsuelo de esa par-
cela, 10sabfan sobradamente sin necesidad de exca-
vacion alguna, ya que su riqueza arqueologica esta-
ba documentada desde tiempos de Luis Siret; 10con-
trario seria pecar de ignorantes. Lo que ocurre es que
nuestras administraciones no estan habituadas a es-
cuchar a la colectividad que 10ssustenta, 10cual in-
dudablemente contribuye a ahondar en ese divorcio
entre sociedad y polftica, tan critico en 10s ultimos
tiempos.

Pero no nos desviemos, porque de un modo u
otro la Consejeria de Cultura y su Direccion Gene-
ral de Bienes Culturales comenzaban a asumir res-
ponsabilidades, despejando defInitivamente la ame-



Rosa Morales explica a Ana Celia Soler, delegada de Cultura,
y a varios periodistas las vasijas ceramicas y objetos de adorno

rescatados en la excavacion. AI fondo Adolfo Iglesias,
de La Voz de Almeria. (Foto Juan Grima).

naza de barbarie contra nuestro patrimonio cultu-
ral. Ahora, la otra instituci6n involucrada, el Ayun-
tamiento de Cuevas del Almanzora, estaba obliga-
da a enrnendar el desatino cometido -la concesi6n
de una licencia presuntamente ilegal-, resarciendo
y compensando a los propietarios y a la empresa
promotora (Arquing Inversores) mediante un con-
venio que permitiese un trasvase de edificabilidad
sobre otras parcelas aptas para el desarrollo urba-
nistico.

Durante la primera quincena de julio se suce-
den las propuestas de la Delegaci6n de Cultura so-
bre el futuro de Baria, que no han estado exentas
de conflicto y abierto enfrentamiento entre admi-
nistraciones de distinto signa politico. De este
modo, la d~legada, Ana Celia Soler, acompafiada
por un nutrido grupo de periodistas de medios pro-

vinciales y nacionales, visit6 la excavaci6n el
pasado 6 de julio, ofreciendo con anterioridad
una rueda de prensa en la que expres6 su inten-
ci6n de convertir esta zona de Villaricos en un
gran parque arqueo16gico. No obstante, recono-
ci6 la falta de presupuesto de la Junta de Anda-
lucfa para acometer esa puesta en valor a corto
plazo, proponiendo inicialmente, y con el obje-
tivo de evitar un mas que probable deterioro, la
consolidaci6n de 10hallado y su posterior ente-
rramiento provisional, ala espera de una amplia
intervenci6n arqueo16gica en todo el sector pro-
tegido.

Fue una satisfacci6n para nosotros, los
miembros de Unidos por Baria, comprobar la
extrema atenci6n de los politicos provinciales
frente a nuestras propuestas, pues no hay que
olvidar que la de un gran parque arqueo16gico
fue la segunda de nuestras reivindicaciones, por-
que consideramos que la protecci6n de ese pa-
trimonio tiene que verse complementada con una
puesta en valor que contribuya al conocimiento
y la divulgaci6n de 10 alli hallado entre toda la
poblaci6n.

La soluci6n del enterramiento temporal de
los restos no fue inicialmente bien recibida por
el entorno municipal, cuyo maximo representan-
te expresaba su desconfianza de que, una vez
sepultado el yacimiento, se afrontase una inter-
venci6n defmitiva con la celeridad necesaria. Sin
embargo, dfas despues, reunida una representa-
ci6n del Ayuntamiento cuevano con la delegada

de Cultura, esta mostr6 su conformidad con la pro-
puesta, puesto que, como ya habfamos manifesta-
do los miembros de Unidos por Baria, esta medida
garantizaba la preservaci6n de la riqueza del yaci-
miento ante posibles adversidades climato16gicas
y humanas.

La dincimica asamblearia de la plataforma, en
lugar de decaer, una vez conseguido el principal
objetivo, se increment6 a 10largo del mes de julio.
Las medidas de concienciaci6n social segufan ac-
tivas, porque entonces era el momento de desper-
tar en la poblaci6n la reivindicaci6n de un segundo
objetivo: un gran parque arqueo16gico para
Villaricos. En su mercado se sigue ubi cando, do-
mingo tras domingo, un puesto de informaci6n;
nuestra pagina web se actualiza constantemente
recogiendo las ultimas novedades sobre el proce-



toda la provincia y de otros puntos
del pais, unidos en un ejercicio me-
morable y sin precedentes de defen-
sa de nuestros valores culturales.

Durante la cena hablaron Pedro
Contreras, personaje del mundo de la
cultura veratense, que con el senti-
miento que Ie caracteriza diserto so-
bre la importancia de Baria durante el
pasado. Despues 10 hizo Jesus
Caicedo, alcalde de Cuevas del
Almanzora, que preciso que su Cor-
poracion estaba por la idea de un par-
que arqueologico, pero no planteo
ninguno de los pasos a segu ir para su
consecucion. A continuacion Ie toco
el turno a Antonio Llaguno, ex-alcal-
de Cuevas y Secretrario General de
Pollticas Ambientales de la
Consejeria de Medio Ambiente, que
expreso la posicion de la Junta de
Andalucfa, dispuesta a la puesta en
valor de la nueva zona BIC, pero se-
iialando que desde el Ayuntamiento
se debfa adquirir la parcel a, tras la ne-
gociacion con los propietarios. Pos-
teriormente hablo Julian Martfnez,
Director General de Bellas Artes del
Ministerio de Cultura, que hablo de
inversiones desde el Gobierno Cen-
tral en atencion a poseer el Ministe-
rio la propiedad de varias parcelas
me. Tambien manifestola necesidad
de dejarse de «polfticas» e ir todos
juntos ala consecucion del objetivo

final: el parque arqueologico, incidiendo en la im-
portancia del movimiento ciudadano que se habfa
dado, ya que era la primera vez en la historia que un
colectivo se movilizaba para defender el patrimonio
arqueologico. Cerro el turno de intervenciones, Juan
Grima, en nombre de Unidos por Baria y del resto
de los convocantes de la cena, que dio las gracias a
los comensales por su presencia y por ellogro de ha-
berse conseguido la proteccion definitivamente del
sector 8 de Villaricos como me. Luego exigio que
se tuviera en cuenta por parte de las administracio-
nes competentes a Unidos por Baria en cualquier ne-
gociacion 0proyecto, que elAyuntamiento acelerara
el proceso de adquisicion de la parcela como paso
inmediato a seguir, pasando finalmente a plantear
dos propuestas para conseguir fondos para llevar a
cabo una revolucion cultural del Levante

Algunos objetos de la vida material de la cultura hispano-romana que se han
descubierto. Arriba: tres cantaras 0 jarrones. Abajo: una rueda de hierro

de carro de caballos. (Foto Juan Grima).

so; la recogida de firmas en apoyo al nuevo objeti-
vo y la realizacion de socios continuan siendo prio-
ridades; la informacion en prensa no cesa de fluir,
como tampoco la que se difunde en los medios
audiovisuales de la comarca. Casi todos los flan-
cos de nuestra estrategia estaban cubiertos.

Pero buscabamos una mayor apertura y acer-
carniento a la poblacion de Almeria, asf como com-
prension y apoyo entre representantes del mundo
de la cultura provincial. Fue entonces cuando se
nos ocurrio la idea de celebrar una cena solidaria
en la que, bajo ellema Villaricos-Baria Parque Ar-
queologico, todos pudiesemos expresar con nues-
tra sola presencia la preocupacion y el compromi-
so con la defensa del patrimonio en su sentido mas
amplio. Aquella noche del 10 de agosto acudimos
ala cita un total de 321 personas de la comarca, de



Durante la segunda quincena de agosto de 2004 se ban comenzado a enterrar las cuadriculas excavadas utilizando
geo-textiles y arena. Esperamos que sea algo provisional en tanto y en cuanto se inicia la excavacion total

y definitiva que convierta a Villaricos en uno de los parques arqueologicos mas importantes
del Sur de Europa. (Foto Cristobal de Haro)

almeriense, basada en la puesta en valor ya no solo
de las minas de Baria, sino de todos los yacimien-
tos arqueologicos de cierta importancia (ElArgar de
Antas, Las Pilas de Mojacar, Gatas y Teresa en TUITe,
el cerro del Espiritu Santo en Vera, Mojacar la Vie-
ja, Fuente Alamo en Cuevas, Cadimaen Los Gallar-
dos, etc) asi como lugares del patrimonio minero y
natural (Ferrocarril minero de Bedar a Garrucha, El
Arteal en Cuevas, la Geoda de Pulpi, las cuevas de
Sorbas, etc). La primera propuesta era la creacion de
una Fundacion con el exclusivo fin de sacar adelan-
te el ParqueArqueologico de Villaricos, en la que de-
bian ser patrones las instituciones implicadas (De-
legacion de Cultura, Ayuntamiento de Cuevas,
Proder Levante, Asociacion Unidos por Baria, Aso-
ciacion de Vecinos Existimos de Villaricos); empre-
sas como Deretil, Abengoa, Endesa, Holcin,
Primaflor, Yedesa, etc; y entidades bancarias como
Unicaja, Cajamar 0 la Caixa; de manera que se pu-
dieran reunir cada ano entre 100 y 150 millones de
las antiguas pesetas, y tener el parque completamen-
te acabado y al servicio del publico y de la comarca
en el plazo maximo de cuatro afios.

La otra propuesta era mucho mas ambiciosa y
pas a por la aprobacion de una iniciativa que debe
sacar adelante la Mancomunidad de Municipios del
Levante, en un acto de valentia a corroborar por
todos los ayuntamientos implicados, y que consis-
te basicamente en elevar la tasa de licencias de obras
en un 0'7 % Y el capital recaudado global, que pue-
de superar los 3 millones de euros anuales, cederlo
a un Instituto Comarcal del patrimonio y la Cultu-
ra, de nueva creacion, al que debe darle acta de
nacimiento la Mancomunidad, que se encargaria
de priorizar que yacimientos arqueologicos, mo-
numentos 0 museos deben ponerse en valor, res-
taurarse 0 construirse, al tiempo que realizaria to-
das las gestiones con el personal adecuado (arqui-
tectos, historiadores, arqueologos, restauradores,
tecnicos de medio ambiente, etc).

Unidos par Baria prepara un informe juridico
asi como entrevistas con los alcaldes de la comar-
ca y los dirigentes provinciales para poner en mar-
cha todas estas reformas que perrnitan transformar
nuestra region y ponerla en la orbita de las zonas
mas relevantes de la cultura europea.


